

casi toda su fuerza reunida, y que ayer hubo repique de campanas y corrida de novillos en celebrad de la derrota del general Pardinas, la cual exageran los enemigos hasta lo infinito, segun lo acostumbraban.

—El gobernador militar de Segorbe en oficio del 7 avisa que al anochecer del mismo dia se hallaba Forcadell en Gaihiel con su faccion: que Viscarro pasó á Matet con parte de la suya, donde se le reunieron Ruffo y Gova, corriendo de la vez entre ellos trababan de atacar á Jérica.

—El gobernador militar de Peñíscola con fecha del 7 incluyó una circular del administrador de rentas faccioso de San Mateo, en que refiriendo la espresada derrota de Pardinas, acompañada de infinito número de muertos, heridos y prisioneros, manda se hagan demostraciones públicas de regocijo en celebrad de la noticia. Sin embargo, el espresado gobernador añade por su parte que los facciosos de aquel pais y sus apasionados han congado á personas de confianza que en efecto hubieron una accion sangrienta en que quedó gravemente herido el general Pardinas; pero que tambien resultaron heridos Cabrera y Llangostera, y muertos algunos cabecillas, entre ellos Caspe.

IDEM 10.—Capitán general de Valencia.—A fin de desvanecer la impresion que hayan podido producir las noticias exageradas que han espesado los enemigos de nuestra causa, tocante á la desgraciada accion de Maella, ya á continuacion el parte oficial del brigadier Urbina que se ha recibido en esta capitania general.

Ejército del Centro.—Secretaría de campaña.—Excmo. señor: En este momento acabo de recibir la comunicacion siguiente.—Escelentísimo señor: A las seis y media de la mañana de hoy salió la division de Maella por el camino de Alcañiz: á una hora de marcha se avistaron fuerzas enemigas en una posicion que domina el frente y llano del camino, en número de 9 batallones y 5 escuadrones, estos últimos formados en la vega por donde debiamos pasar. En el momento dispuso el Excmo. señor comandante general que 2 batallones de Córceba á mis órdenes ocuparan una posicion á la izquierda y envolviesen la derecha al enemigo; otro lo mismo regimiento, una á la derecha, y los 2 batallones de Africa con la caballeria marchasen de frente á ocupar otra que debia servir de base á nuestra izquierda: el primer ataque de estos batallones no pudieron resistir los enemigos; pero reforzada su ala derecha cargaron nuestra izquierda, y esta, viéndose comprometida, se replegó sobre el centro, en cuyo momento fué herido de la pierna derecha. En este instante dispuso S. E. se retirase por escalones toda la linea sobre el ala derecha, á fin de tomar posicion en direccion del camino de Caspe.

En efecto, Excmo. Sr., esta retirada se hizo con prevision por espacio de una hora; pero al llegar al extremo de una montaña que baja á un valle donde estaba situada nuestra caballeria, se encuentra una roca escarpada donde indispensablemente tuvieron que desordenarse algo los batallones; mas sin embargo lo escusaron y principiaron á formar en la cordillera á la derecha. El Excmo. Sr. general don Ramon Pardinas fué herido en el descenso y hecho prisionero por algunos ginetes enemigos, y á pesar de una carga que dió una mitad de nuestra caballeria no fue posible rescatarlo.

En este estado principié á repliegarse nuestra caballeria para situarse en lo mas ancho del valle: al llegar á este punto dió frente á retaguardia, y el escuadron del 6.º ligero cargó á la enemiga; pero fueron rechazados por 4 escuadrones, y otros les cortó por el flanco derecho, por cuyo motivo volvió atrás.

Aprovechando este instante los contrarios, cargaron atrevidamente y se mezclaron con nuestros escuadrones, cortando y rompiendo al mismo tiempo la infanteria que aun no habia acabado de retirarse.

La noticia que algunos habian espesado de que el valiente general don Ramon Pardinas era prisionero á muerte acabó de poner en completa dispersion al soldado, y ni la serenidad del brigadier don Pascual Alvarez, la de algunos gefes y oficiales de infanteria y caballeria, ni los esfuerzos del gefe de E. M. don Anselmo Blacer, que se halló siempre á retaguardia contentiendo la infanteria y caballeria amando del fuego que hacia el enemigo, con otros oficiales de E. M., fueron suficientes para sostener la indicada dispersion.

En las cuatro de la tarde y acaban de llegar los restos de la division en número de 1300 á 1400 hombres y 157 caballos; pero presumo que algunos se hayan dirigido á Alcañiz y otros á pasar al Ebro. Aunque mi herida no es de gravedad, me veo en la imposibilidad de continuar en el mando, y hago entrega de él al brigadier don Pascual Alvarez. Dios guarde á V. E. muchos años. Caspe 1.º de octubre de 1838.—Excmo. señor.—Cayetano Urbina.—Excmo. señor general en jefe del ejército del Centro.

Lo que traslado á V. S. para su conocimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Cuartel general de Segorbe 8 de octubre de 1838.—Antonio Van-Halen.—Excmo. señor general segundo cabo de Valencia.

—El gobernador militar de Segorbe en oficio de ayer anuncia la salida del señor general en jefe de aquella plaza con direccion á Jérica. Añade que Viscarro, Gova y Ruffo ocupaban los mismos puntos que anteriormente, con avanzadas en las inmediaciones de la Masía de Campillos, y que anoche aguardaban á Forcadell en Ayodar. El comandante militar de Liria participa que Arnao continúa en Chelva.

—**Fiestas centenarias.**—La copiosa lluvia que cayó ayer todo el dia, y en particular á la hora precisa en que al cetero y los gremios estaban ya en la catedral, impidió la salida de la procesion segun el programa. Los Rocas sin embargo hicieron la carrera de ella; en medio del agua que cubria á cántaros. El Excmo. ayuntamiento determinó suspenderlo todo hasta segunda orden. Las preciosas decoraciones del consulado, principal, S. Juan, y los altares de los gremios, con sus hermosas telas de seda y arañas de cristal, todo ha quedado estropeado.

Hoy á las once ha sido relevada la guardia de honor á la espada del rey don Jaime, Señera de Valencia, banderas y estandartes de la milicia por la oficialidad de su segundo batallon, y en los términos que en los dias anteriores. Las calles estan intrasitables.

IDEM 11.—El gobernador militar de Murviedro con fecha de ayer participa que las facciones de Forcadell, Viscarro, Ruffo y La-Cova segun el dia antes en los mismos puntos de Matet, Algimia y Gaihiel; y los dos pequeños batallones que se aproximaron á Castellon hace dos á tres dias continuaban ocupando la Alcora.

—El coronel comandante de la columna de la Rivera avisa en oficio del 9 que la noche antes entraron en el pueblo de Marines unos 100 facciosos, de donde salieron al rayar el dia con doce mozos que sacaron de allí, diciendo marchaban hacia el Mas de la Gerrofera. De Grátova se llevaron igualmente treinta mozos. A consecuencia de lo dicho mandó el citado comandante salir la caballeria de Truquet con la del 2.º ligero en direccion del Mas de Casius, á practicar un reconocimiento sobre aquel punto, hacia el cual presuñia hiciese movimiento el enemigo.

—El gobernador de Segorbe, en comunicacion de ayer, confirma las anteriores noticias, añadiendo en postdata que las facciones reunidas en número de 20 infantes y 100 caballos se hallaban á la vista de Jérica, hacia cuyo punto se oia mucho fuego.

—El ayuntamiento constitucional ha dispuesto hoy la suspension de las fiestas preparadas en celebrad del siglo VI de la conquista de esta ciudad, en atencion al mal temporal: si esto mejora deberán continuar el domingo.

IDEM 12.—El correo de Madrid no ha llegado hoy. **CASTELLON 8 de octubre.**—La noche del 3 al 4 del corriente fue horrorosa la tempestad en esta capital y su término, y ha dejado rastros que jamas podrán borrarse. Serian como entre doce y una de las madrugada cuando uno cuantos truenos nos despertaron del primer sue-

ño: en seguida un golpe horroroso le agui se fue descolgando con tanta furia, que á los pocos momentos ya empezamos á temer por sus consecuencias, viendo que ni tejados, ni ventanas, por ausnos que fuesen podian resistir el impetu. Apenas habrian pasado dos horas, cuando repentinamente se vieron inundadas todas las casas de la Plaza Nueva á la altura de tres y cuatro palmos, por una columna de agua que á po tener tanto espacio como el que contiene dicha plaza para ensangarcelarse, hubiera dado al través con todos sus edificios, que á pesar de ello sufrieron bastante, echándose á perder cuantos efectos tenian colocados en los bajos. Al mismo tiempo por otros puntos de los arrabales de la ciudad se experimentaban iguales inundaciones que llenaban á las gentes un consternacion, no sabiendo á qué atribuir tantos estragos en tan corto tiempo. Vino el desaseo dia, y todos quedamos llenos de espanto al ver el peligro que acababa de correr la ciudad entera si la lluvia hubiera sido igual desde que empezó hasta que amaneció. El Rio-seco, que desde mas arriba de Burriol, dando varias vueltas, pasa en forma de semicírculo por frente de esta ciudad, á cosa de media hora de distancia habia reventado por tres puntos, por cada uno de los cuales arrastró cuanto habia por delante, y de ahí los estragos que tambien causó en las fortificaciones, y gracias á ellas que nos preservaron al resto de la poblacion. Ningun nacido recuerda haber visto salir el rio de su cauce; pero la causa ha sido el haber llovido en Burriol cien veces mas en igual tiempo: alli caia el agua de una manera inesplicable, y en tales términos que sobre no concurrir sobre aquel pueblo mas agua que la de su mismo nacimiento, y la que puede desprenderse de un pequeño monte que le domina, sobre cuya cima está el castillejo llamado de la Nadada; desde él se desprendieron cuantas rocas y peñascos habia, descargándose en la plaza de la iglesia, que ha quedado cubierta á la altura de mas de veinte palmos. Muchos casas se hundieron á los golpes de peñascos y del agua, que en algunas calles se elevó hasta la altura de diez palmos, causando la muerte á varias personas, cuyos cadáveres fueron encontrados en este término y cerca del mar. Tanto caudal de agua reunido en tan corto tiempo, habia de producir efectos espantosos por donde pasase, y de ahí es que la segunda cosecha de esta huerta ha quedado enteramente inutilizada: muchísimo cañamo que aun estaba por trabajar y amontonado, segun costumbre, ha desaparecido, dejándole las aguas una parte dentro de las acequias cubiertas de inmundicia, y otra sobre las cimas de los árboles, pues por los 6 del término pasó sobre las tierras altas á la altura de un hombre poco mas ó menos. Los mejores campos y los que ya estaban preparados con todas las labores para la cosecha de cañamo del año que ha de venir, han quedado de la manera mas lastimosa, porque toda la tierra trabajada ha desaparecido, y quedado en su lugar montones de cascajo: en general todas las tierras barbechadas son las que mas han sufrido, y algunas de ellas convertidas en barrancos. En suma, son innumerables las pérdidas que hemos experimentado.

—El rebelde Forcadell con tres batallones estuvo ayer en Villareal, y sus avanzadas á media hora de esta capital. A cosa de las cinco de la tarde se retiró hacia Orihuela, pasando algunos caballos por estas inmediaciones, los que robaron dos rebanos de ganado lanar. De Bechi se han llevado esta madrugada cuanto ganado lanar habia, en términos que han tenido que bajar á Villareal por caraca para los enfermos. Así se defiende la religion! ¡Infames!

MURVIEDRO 8 de octubre.—Esta mañana ha salido un convoy con direccion á Segorbe; á cosa de las diez y media ha verificado igualmente su salida el Excmo. Sr. general en jefe don Antonio Van-Halen, acompañándole la caballeria con que salió de Valencia, habiéndole salido á recibir á la mitad del camino de Segorbe dos batallones de la division de reserva.

La del general Borno pernoctó anoche en Almonara, y esta mañana ha continuado su marcha para Nules.

Los facciosos que ayer ocuparon á Villareal, hicieron presos una porcion de gentes que veían en los carros de Castellon á las fiestas de Valencia, y conducidos á Bechi, fueron presentados á Pareja, segun han dicho las mismas, y las puso en libertad, y continuó su viaje. En Villareal cargaron de víveres cuanto pudieron arrebataremente por la tarde, y tomaron el camino de Onda.

IDEM 9.—La faccion que estuvo en Villareal tomó la direccion de Burriol, desde cuyo punto pasó á la Alcora. Por donde pasan estean cuantos mozos hoy en las poblaciones para engrasar sus filis, desde la edad de 17 años á la de 40.

Privese toda introduccion de víveres en la sierra, ocupen los cuatro puntos mas interesantes cuatro divisiones de las nuestras para sujetarlos en el centro del Maestrazgo, limpien lo el pais nuestro de enemigos ocultos, y sin consecucion ni pérdida de nuestras virtuosas tropas se disminuirá la faccion, y se le obligará para subvenir á su subsistencia á que baje á los llanos y se le destruya completamente.

La orden para las marchas de nuestras divisiones ó brigadas jamas debe escribirse, y si designarse por un toque de corneta ó tambor para formar y principiar aquellas; y de este modo evitaremos el que los confidetes que tienen en todas las poblaciones les comunicen nuestro movimiento, si se da dos ó tres horas con antelacion, y á veces toda una noche, nos esperen en un punto ventajoso y nos batan con ventaja.

IDEM 11.—Nada hemos sabido del resultado que tuvo nuestro general en jefe con el encuentro de la faccion, á la subida de la cuesta de Ragudo, y al solo que continuó su marcha para Sarrion y Teruel.

Tambien se ha dicho que ayer á las tres de la tarde atacó á Jérica la faccion y que entró en la poblacion, la que defendieron la guarnicion del castillo, hasta que obligados por la superioridad de las fuerzas enemigas se retiraron á dicha fortaleza; pero ignoramos á tan corta distancia si subsistió el enemigo ó si se ha retirado. Veremos mañana si baja alguno de Segorbe lo que sucedió.

—*Última hora.*—Segun las últimas noticias que se han recibido los defensores de Jérica rechazaron á la faccion, la que tuvo que retirarse.

CEBREROS (Avila) 12 de octubre.—Doloroso á la par que sensible me es lamentarme con vds. tan de continuo, pero cuando los males crecen, las esperanzas menguan y los disgustos se apian, se hacen y se amontonan, el callar fuera un delito muy digno del mayor castigo.

Ya emité á vds. el pliego de preceptos que la Perdiz, ya égula soberana del valle de Tietar, habia pasado á sus pueblos. Nadie hostiga á los rebeldes un dia; de modo, que á mansalva estan repartidos por los pueblos cobrando los sautos diezmos y primicias, que religiosamente son pagados. Con tanto descensio y tan buenos bocados las facciones se aumentan y trazan sus planes con el deseo de conquistar este punto ancestral que hoy en la provincia que hasta ahora no han hollado los caribes: de modo, que este pueblo y el valiente de Cadalso sucumbiran abandonados por el gobierno que debiera protegerlos.

Para mayor desesperacion el dia 3 del corriente una horrorosa tempestad nos dejó en el mayor desconuelo y amargara. Desgajó y deslizo la uva, derribó la aceituna, arrancó varios olivos, guindos, granados, ciruelos, higueras y inelecciones. arrebató las tapias de las posesiones, inundó muchas casas, allanó las huertas, y en fin, hizo tal destrozo que no quedó vivo coquejo, perdid ni pájaro. Los males caudados no es posible calcularlos, pues duró dos horas y media la tormenta, descargando piedras como nueces, y aun mayores, mezcladas con una lluvia tan copiosa y abundante que creimos anegarnos.

Abandonado el pueblo á sus propios recursos, sosteniendo 24 hombres diarios sobre las armas, expuestos á ser abrasados por la faccion, el gobierno lejos de atender á estos males, ni manda columnas que los persigan, ni da algun descensio al pueblo mandándole una guarnicion aunque pequeña. Bien podremos pagar las contribuciones

cuando el cielo nos quita los bienes, y el gobierno nos aumenta los males...

Van vds. como estamos por este pais. El alcalde de Cadalso avisa, y lo confirmaron otros paisanos, que las facciones reunidas de Perdiz, Felipe, Gauda y Paillos atacaron el 9 en su madrugada al destacamento de Almoró que se compone de 80 á 100 infantes de la Reina Gobernadora, y que despues de un fugo sostenido cinco horas abandonó el enemigo el pueblo, dejando en las calles varios muertos y llevándose muchos heridos, sin desgracia por nuestra parte. Parece que los facciosos alemban á sus secuaces con la esperanza de un rico botin, y hacen los dueños de las riquezas de Almoró, Cadalso y Cebrosos que se han propuesto conquistar.

Del cuartel de Avila se han escapado 16 criminales, ladrones, asesinos y facciosos, sentenciados los mas á pena capital. Hace mucho tiempo los tenian allí estancados, y le han aprovechado un trazo su muercha; ¡Llor eterno al cielo, actividad y diligencia de aquellas autoridades! Ya tiene Pardiz, no un faccioso mas suyo 16.

La fuerza de las facciones reunidas es ya imponente; pues cuentan en el dia sobre 6300 infantes y mas de 300 caballos. Espero de vds estimulen al gobierno á que de una vez seabe este pais de sustentar tales bandos, enemigos del que tenga aunque sea poco. (Correo Nac.)

TOLEDO 13 de octubre.—De un parte dado por el subteniente del escuadron de milicia nacional de esta ciudad don Manuel Cedillo, resulta que el 5 del corriente marchando este pais Chozas de Canales con ocho nacionales montados, divisaron tres facciosos á caballo que estaban de centinela, mientras sus compañeros en número de siete se hallaban robando en dicho pueblo. En el momento se adelantaron los dos valientes nacionales don Hilario Aguado y don Francisco Fariñas, y cargado á los rebeldes sin esperar á los demas los pusieron á todos en fuga, logrando matar á uno en las inmediaciones del pueblo y coger la yegua que montaba, y ademas un caballo, una pistola, un trabuco y otros efectos, quedando herido el citado don Hilario en un dedo de la mano izquierda que probablemente perderá. Digna es de imitacion la bizzaria de aquellos buencérritos nacionales.

MORA DE RUBIELOS 7 de octubre.—El titulado 4.º batallon de Aragon que mandó el cabecilla Perterguez entró en la tarde del dia 6 en Alcalá de la Selva con objeto sin duda de recoger y llevarse, cuanto encuentren; pero no se atravesaron los rebeldes á aproximarse á este punto por haber salido escarmentados cuantas veces lo han intentado.

ORIHUELA 5 de octubre.—Aqui hemos tenido unas furiosas tempestades, de cuyas resultas han salido todas las ramblas y vertientes como nunca se habia conocido, y hemos sufrido una riada terrible, que no habra dejado de producir grandes perjuicios en la huerta, destruyendo cosechas, especialmente la del pimiento, que tanto vale y tanto cuesta al pobre labrador. Por el pronto se estan cayendo, varias casas principales inmediatas al rio. Una de las ramblas que ha causado mas estrago ha sido la de Abanillo.

SEO DE URGEL 3 de octubre.—Los guias de esta á las inmediaciones de Coll de Nargó, pueblo de este partido, persiguieron á un correo faccioso, que fue muerto en su huida: llevábase la correspondencia con mucha curiosidad, los pliegos principales forrados de hule, habia correspondencia para Berga, Móra y otros puntos; pliegos iban dirigidos á un tal Delmas, vecino que fué de esta ciudad, y para otros parajes. El correo era andorrano, es decir de la neutralidad, y aqui tienen vds. en pocas palabras demostrado lo que he dicho: mas de una vez, á saber, que nos es muy perjudicial la tal neutralidad.

VILLARCAYO 10 de octubre.—El dia 8 intentó pasar el Ebro por Villarcalca el cabecilla Carrion con 300 infantes y 400 caballos, habiéndole impedido una columna de nuestras tropas procedente del cuerpo de operaciones de la izquierda que llegó con oportunid, y le hizo retroceder á las provincias de donde habia venido; marchas muy largas. El comandante general del cuerpo de operaciones de la izquierda ha introducido un convoy de municiones en Villanueva de Mena.

VALLADOLID 13 de octubre.—El comandante general don Palencia manifiesta con fecha 12 del actual que la columna que dirigió sobre Castron y Guardo, á las órdenes del capitán del primer batallon franco M. Félix Vinierra, alcanzó una gavilla de facciosos en el pueblo de Otero de Guardo, cuya sorpresa verificó el teniente don Joaquin Zunzunegui con 24 caballos: los enemigos dejaron dos prisioneros en poder de nuestros soldados, y seis caballos y yeguas: la fragosidad del terreno libertó á los demas facciosos.

—Ya tenemos á Carrion con 300 infantes y 150 caballos señoreándose por Campos muy á su sabor, y sin que nadie se le estorbe, porque el general Colubi no puede disponer de un solo soldado. Queda pues dicho Carrion por dueño de las provincias de Palencia y Leon, donde tiene toda la proteccion que puede desear, y las que veremos pronto convertidas en otra Mancha, si tardan en venir á esta las fuerzas suficientes.

MURCIA 11 de octubre.—El señor D. Nicolas Dominguez es relevado del cargo de gefe político de esta provincia, y en su lugar se ha nombrado á D. Fernando Maria Rosales que desempeña igual cargo en la de Córdoba.

Aquel pasa en comision al gobierno político de Valladolid, y mientras se presenta en esta el nombrado, se encargará de su despacho el comandante general D. Juan Nepomuceno Montero, (1)

—La diputacion provincial ha espedido una circular á los alcaldes constitucionales, á fin de que instruyan expediente sobre los que mas hayan perdido en las extraordinarias lluvias del 3 al 4 del actual.

CADIZ 6 de octubre.—A pesar del empeño que parte de las autoridades y el vecindario en general tomaron para que se perdonaase la vida al desgraciado Rafael Sayago, que por amor y á su giro objeto cometió el delito de simple desercion, fue pasado por las armas ayer tarde, pues el señor Cleonard no accedió á las súplicas que se le dirigieron. ¡Cuántos mas criminales y malvados facciosos se hallan al mismo tiempo tranquilos burlándose de nuestro proceder!

IDEM 8.—Antes de ayer falleció en esta plaza el teniente general de la armada D. Pedro de Mesa y Banlo; ayer se hizo su entierro con las ceremonias y honores de ordenanza.

ELORRIO 6 de octubre.—Permanece aqui el cuartel real y todos los individuos que lo componen. Hoy se ha dicho, aunque no sé con fundamento, que iba á salir para Navarra.

Parece que Maroto debia salir hoy de Balmasada anunciando en apariencia el proyecto de atacar á Villanueva de Mena, por lo cual se le habia enviado estos últimos dias algunos artilleria y municiones. Segun dicen personas bien informadas, parece que es su intencion dirigirse á Navarra con toda la caballeria y algunos batallones de infanteria, de modo que Espartaco se verá precisado á moverse hacia un punto á otro.

Maroto se deja en Balmasada toda la artilleria y seis batallones de infanteria, con objeto de que pongan sitio á Villanueva cuando lo permita el movimiento de los enemigos.

—El incendio del Quintanar de la Sierra y los horros comatidos en esta villa por Balmasada el 3 del mes pasado, parece que han sido mirados por el pretendiente como trofeos de un glorioso triunfo. En el boletin de las provincias vascasadas se lee un decreto del 21 de setiembre, firmado por Valdespina, en el que se crea con este motivo una medalla de honor especial. Esta señal de distincion sera un cuadro en cuyo anverso se lea la inscripcion siguiente: El rey Car-

(1) ¡Hasta cuando estaremos repitiendo que el gobierno cumple con su deber publicando en la Gaceta tales nombramientos? Un dia dio de la mañana dice que el señor Alva, que se hallaba en Valladolid, pasará de gefe político á Zaragoza.